



Réarmement moral
Case postale 3
1211 Genève 20

CCP 12-12200 Genève

Janvier 1985

Les habitants de Caux nous avaient promis la neige pour la conférence de Nouvel-An, mais on peut se demander s'ils l'avaient prévue en telle quantité! Nombreux furent ceux qui durent s'armer de pelles pour retrouver leur voiture.

Les Suisses étaient les plus nombreux à cette conférence et les réunions purent ainsi se tenir en allemand et en français. Nos voisins parlant ces langues étaient bien représentés et certains d'entre eux avaient emmenés des amis africains qui contribuèrent à maintenir à Caux son atmosphère internationale. L'un d'entre eux, de Guinée, avait passé 5 ans dans les prisons de Sekou Touré. Ses interventions furent émouvantes. Il parla du besoin de son pays de recréer le tissu social et lutter contre les mensonges et la malhonnêteté.

Une soirée fut animée par le professeur Stauffacher de Lausanne, qui nous fit part de ses expériences de trois mois passés dans une université chinoise pour y enseigner la littérature suisse alémanique. Il avait invité à cette occasion un professeur chinois enseignant le français, actuellement en stage à Lausanne.

Le 31 décembre, une fête joyeuse nous a aidés à passer d'une année à l'autre. Nous avons à cette occasion l'ambassadeur du Japon auprès des Nations Unies et sa femme. Ils semblèrent beaucoup apprécier cette soirée, mais nous avouèrent ensuite que la St Sylvestre au Japon se passe dans le sérieux et la dignité. Vous trouverez dans "Changer" un compte-rendu de la remarquable intervention faite par l'Ambassadeur le 1er janvier.

* * *

Plusieurs d'entre vous avez pris la peine de répondre à la question "qu'est-ce que le Réarmement moral?" L'objectif n'est pas bien sûr de trouver une réponse-type que l'on pourrait apprendre par coeur. Et cependant, il est bon d'avoir quelques points de repères que l'on pourra énoncer si quelqu'un nous questionne dans une queue à la poste, ou pendant que le coiffeur vous sèche les cheveux. Bafouiller au moment où on vous demande d'expliquer ce qui vous tient tant à coeur doit laisser votre interlocuteur un peu songeur!

En feuilletant " Refaire le monde", j'ai constaté que Frank Buchman n'avait pas de définition précise. (Il est intéressant de relire le manifeste qu'il a rédigé en 39 à la demande de l'Association de la Presse britannique). Mais il avait une passion et il savait pour quoi il luttait. Ainsi il savait, avec sensibilité, répondre aux questions qui lui étaient constamment posées. Le commentaire de Lucie Perrenoud à ce propos est important: "J'apprends à écouter comment la question est posée. Est-ce avec espérance, ou défi, ou scepticisme, ou curiosité sincère? J'essaie d'y répondre en voyant les besoins de la personne."

Définitions du Réarmement moral:

1. Un espoir pour le monde grâce au changement des hommes et de la société.
2. Un organisme voulu par Dieu pour répondre aux besoins du monde.
3. Un changement d'orientation et une nouvelle dimension dans la vie des gens.
4. Des hommes totalement donnés à Dieu pour participer à son plan.

(Odette Gardiol)

Le R.M., c'est accepter une discipline de vie face à des critères moraux absolus afin d'être libre. Cette liberté conduit à prendre des responsabilités pour les autres et pour le monde; on participe à la construction du monde et refuse sa destruction. (Pierre Pelet)

C'est le commun dénominateur, qui permet à tous ceux qui croient à la réalité des valeurs spirituelles, de travailler ensemble, pour que la prière " que Ton règne vienne" s'accomplisse. (Arlette Pelet)

Rechercher en toute circonstance la volonté de Dieu. S'efforcer d'y obéir pratiquement. (Renée Piotet)

C'est la dynamique de la réconciliation: avec Dieu, avec l'autre, avec soi-même. (Edouard Burnier)

C'est une offre faite à chaque homme de travailler à la renaissance du monde par le renouvellement de son propre coeur, cela en se réglant sur des valeurs morales absolues et l'écoute de la voix intérieure. (Hélène Guisan)

Une école de changement personnel pour un monde où il fasse bon vivre. (Jean Gardiol)

C'est une manière de vivre qui a comme objectif d'amener un changement dans le monde. Cela passe par un changement personnel et une prise de responsabilité pour soi et pour les autres. A la base du changement, qu'il soit personnel ou mondial, il y a l'écoute de Dieu, ou la voix intérieure, et la mise en application des instructions qui nous sont ainsi transmises. (Rösli Flütsch)

Peut-on dire que le Réarmement moral est fondamentalement une idéologie chrétienne? (Arnold Steiner)

Le Réarmement moral est un chemin vers la liberté intérieure, la justice et la paix dans le monde. En commençant à se changer soi-même, on prend Dieu au sérieux, il vient en premier dans notre vie, on cherche son plan et sa volonté. Autant que possible on y obéit et avec amour, on n'attend rien des autres. Le Réarmement moral, c'est de rechercher honnêtement à vivre une vie authentique sous la direction divine. (Hélène Merkelbach)

Le Réarmement moral est pour moi une aide merveilleuse pour tous les jours. Seul Jésus-Christ a pu vivre totalement les quatre critères. Mais quand on les met de côté, on tombe de plus en plus bas. (Lini Bächinger)

Frank Buchman l'a ainsi exprimé: "Votre but doit être de mettre Dieu aux commandes afin qu'il soit la force motrice dans la vie d'un peuple." Pour que cela devienne une réalité, il faut que les quatre critères interviennent, le recueillement, la Bible, l'expérience et bien sûr, le courage. (Franz Hunziker)

Le Réarmement moral est un état d'esprit de vérité et d'amour, qui va à contre-courant du mensonge, de la haine et de la corruption.
(Willy Brandt)

Le R.M. est une manière de vivre. On prend ses responsabilités. On cherche la direction divine. Les quatre critères moraux absolus d'honnêteté, pureté, désintéressement et amour donnent le fil conducteur pour notre comportement. Il faut apprendre le travail en équipe et être ouvert aux autres. (Lotti Spreng)

Apporter la perspective de Dieu dans une situation douloureuse.
(Monique Mottu)

A toutes les définitions qu'on peut imaginer à cette question, s'ajoutent encore plus de 4 milliards de réponses: car n'est-ce pas ce que chaque être humain apporte d'unique sur la terre qui fait le Réarmement moral, s'il le développe pleinement sous la direction du Créateur? (Maya Fiaux)

Plusieurs références sont aussi faites au texte explicatif de Changer, qu'il vaut la peine de relire en page 2 de ce magazine.

* * *

"FAIRE" OU "ETRE" A 70 ANS.

J'ai été heureux de me retrouver à Caux pour quelques jours cet hiver car j'ai bien risqué de ne pas pouvoir m'y rendre à cause de ma santé. Arrivé près du tableau d'inscription pour les différentes tâches pratiques, je m'entends dire par une amie: "ceci n'est pas pour vous. Allez donner votre coeur aux gens." Pour moi tout changeait. Durant des années, je me faisais un devoir d'être à l'épluchage, parfois à la réception ou dans le hall, ou à réparer des jouets ou des lampes électriques etc. Ne plus vouloir faire de choses, mais vivre en fonction des gens. J'ai pu lire, réfléchir, converser avec bien des personnes présentes, tout un apprentissage. J'en remercie le Seigneur. (Jean Gardiol)

DU BRESIL A CRISSIER

Le pasteur Malaise a introduit le film "Hommes du Brésil" devant un public nombreux à Crissier près de Lausanne, à fin novembre 84. Il avait déjà entendu parler du Réarmement moral, il y a bien des années en Hollande, et il attendait une occasion d'être informé de plus près, en Suisse. C'est pourquoi il a tout de suite donné le feu vert aux deux dames qui avaient eu l'idée de présenter ce film, en leur offrant la maison de paroisse. Parmi les spectateurs, il y avait, à côté des paroissiens, un groupe de personnes venues de Renens, à l'invitation de M. et Mme Helfenstein.

"Cette soirée a été l'aboutissement d'une série de petits miracles. Pour moi qui avait perdu la foi en l'église en tant qu'institution, Dieu m'a montré que pour lui, l'église c'est d'abord des gens et que l'esprit souffle où il veut". (Annette Gander)

UN MESSAGE DES GRANDY

Membres de la communauté de la cinquième Suisse, Théri et moi étions très heureux de pouvoir passer notre premier Noël à Caux depuis au moins 20 ans. Nous étions touchés par la grande générosité de chacun à Caux et d'amis romands et zurichois qui nous ont beaucoup aidés financièrement. Mais émus aussi de sentir combien chacun portait avec nous Chypre, le Moyen-Orient, l'espoir qui renaît ou le poids de la tragédie dans le cas du Liban. Nous resterons en contact et sommes reconnaissants pour les prières de chacun. (Marcel Grandy)

LE NOEL DES TAMOULS.. Extrait d'une lettre de la famille Lehman à la famille Hegi.

A Noël, nous avons accueilli, avec grande joie, trois Tamouls de Münsingen. Ce contact fut enrichissant et nous ne perdrons pas de vue ces "sans patrie". Le "Puits de Malak" * les a beaucoup impressionnés. La musique, qualifiée de très authentique, a mis en mouvement jambes et mains! Cette fête a été une expérience particulière pour toute la famille. A Nouvel-An, nous avons reçu des voeux, en allemand, de deux familles Tamoules, nous remerciant pour cette belle soirée. (* Production audio-visuelle de marionnettes, racontant une histoire se passant en Inde.)

VIVE PIRMIN!

Interview de PIRMIN ZURBRIGGEN tirée de la Tribune de Genève du 12 janvier, par Pierre Nusslé.

-Vous voilà désormais installé dans un rôle nouveau, celui de favori de la descente. La concentration ne va-t-elle pas en souffrir?

-Je suis capable d'assumer ce rôle. J'ai acquis l'expérience et la sérénité nécessaires pour éviter tout dérapage en période de compétition. S'il le faut, je resterai enfermé dans ma chambre.

-Pour prier?

-Oui. La prière m'apporte calme et force: si un soir je ne peux pas parler à Dieu, méditer, je sais que le lendemain je ne serai pas au mieux de ma forme. Je sais que quelqu'un me soutient. Cela m'aide non pas à obtenir des résultats, mais plutôt à chasser ma nervosité.

UNE OFFRE DE WILLY BRANDT

Depuis deux ans je possède un film amateur que j'ai créé à la suite d'une conviction. C'est avant tout un témoignage personnel, au travers d'un métier, où les expériences journalières ont forgé ma foi et changé ma vie. J'ai travaillé le fer au feu et le titre du film s'y rapporte: "Trois générations, un même métier!" Je l'ai montré à Caux et ailleurs, à des publics fort variés. Il dure 35 minutes, est en français mais il m'est possible d'en traduire l'essentiel en allemand. Ainsi, c'est avec joie que je le mets à disposition et sans frais, pour ceux que cela intéresse. (Willy Brandt)

* * *

Dès février, Zig-Zag paraîtra au milieu du mois et non à la fin, pour ne pas coïncider avec la parution de nos autres périodiques. Pourriez-vous envoyer vos contributions pour le 1er du mois. Il faut du temps pour rédiger ce bulletin car il doit chaque fois être envoyé à des traductrices suisses alémaniques puis est tapé hors de Genève aussi. C'est d'ailleurs l'occasion de remercier Vreni Saxer et Greti Perrenoud qui se sont chargées de cette traduction.

* * *